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源呼吁了多年，他与合作者先后就发展我国风能、太

阳能等可再生能源向国务院、国家发展和改革委员

会、中国科学院提交了多份经过严格数据分析计算

的研究建议，得到国家有关领导人的多次批示& 因

此，创新三期，理论物理研究所在学科布局上，也要

结合国家战略需求，积极承担国家重大任务，为国家

的能源、环境、气候等发展作出应有贡献&

!& "# 通过交流平台项目，吸引和培养优秀人才

为了吸引和留住人才，并充分发挥人才作用，理

论物理研究所计划将博士后的工作与新成立的卡弗

里理论物理研究所开展的项目联合起来，0 年博士

后期 满 再 追 加 4 年 作 为 研 究 所 的“ 5676*8+! 96(:
(;%”& 目前，正在试行的是让做得好的博士后在考核

的时候能增加 4 年期限，这样，不但可以减缓他们就

业的压力，还能给他们提供更多的机会和相对稳定

的时间在研究所继续作研究& . 年过后，优秀的博士

后还可以再选择理论物理研究所试行的 4—. 年的

有期限的“<77;+)*"6 =+)6,")7"”计划，以便充分发挥卡

弗里理论物理研究所作为我国理论物理界的一个开

放的国际交流合作平台的作用& 在这 . 年期间，对那

些研究工作突出的青年科学家，可进一步申请理论

物理研究所的正式职位，或被推荐到其他相关研究

所和大学获得正式职位& 同时，理论物理研究所还将

试行设立 4—. 个月的“ =6,);8 >)7)"),? =+)6,")7"”计

划，邀请国际一流和活跃在前沿的科学家来所访问，

进行交流合作，并将这几个制度和计划连接起来，利

用卡弗里理论物理研究所这样的国际交流合作平

台，并结合卡弗里理论物理研究所开展的研究项目，

及时了解科学发展前沿，交流学术思想，活跃学术氛

围，加强学科交叉，促进理论与实验的紧密结合，达

到吸引和留住以及输送更多优秀人才的目标& 希望

通过这些做法，鼓励博士后和青年研究人员积极参

与到理论物理研究所开放所和卡弗里理论物理研究

所开展的各项学术活动和研究项目中来，与国内外

顶尖的科学家一道工作，进行实质性的交流合作& 显

然，要把这些制度和计划建立起来并做好，需要得到

各方面的支持& 正如新一届学术委员会会议上专家

们的共同愿望：希望理论物理研究所这样的纯基础

研究单位能成为中国科学院稳定支持的对象，希望

我国的理论物理事业和基础研究能得到国家长期稳

定的支持，使我国基础研究队伍在不断发展壮大的

同时，能为国家输送更多优秀人才&

我们相信在国家持续稳定的支持下，在国内外

同行专家的通力协作下，通过创新工程的实施，理论

物理研究所一定能办成在理论物理领域代表国家水

平，联合全国理论物理学工作者攀登国际理论物理

研究高峰的“ 基础研究、人才培养和学术交流”基

地，成为国际公认的、具有世界一流水平的理论物理

研究中心！

开放流动为国家需求服务的理论物理研究所

欧阳钟灿
（中国科学院理论物理研究所- 北京- 4114@1）

- - 今年是我国开放 .1 周年，中国科学院实施知识

创新工程 41 周年，也是中国科学院理论物理研究所

（以下简称理论物理所）建立 .1 周年，首批进入知

识创新工程 41 周年& 在老一辈理论物理学家彭桓

武、周光召的领导与影响下，走向而立之年的理论物

理所取得不一般的成绩；从 .1 几位研究员中，走出

@ 位中国科学院院士（3 人被选为第三世界科学院

院士），国家杰出青年基金获得者 < 类 4. 人、A 类 3
人& 他们获得多项国内外重要科技奖项，其中 0 位获

“两弹一星”功勋奖，有 3 项国家自然科学二等奖，

求是杰出科学家奖与何梁何利科技奖各一项& 这些

熠熠生辉的数字只代表理论物理所成绩的一个侧

面& .1 多年来，理论物理所作为基础研究的学术重

镇，始终屹立在国家科技创新前沿，不但为我国理论

物理学科交叉融合、与时俱进的发展作出重要贡献，

也为理论物理联系国家需求作出多项战略咨询成

果&

4- 从向全国开放到向国际开放

理论物理所成立时的首任所长彭桓武先生与第

二任所长周光召先生对于理论物理所的运行、理论
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中国科学院理论物理研究所建所 .1 周年
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物理学的发展始终有着多方面和长远的影响- 在理

论物理所自身建设方面，彭先生与周光召先生也有

着多方面前瞻性部署- 建所伊始，彭先生建议不设研

究室，而是自由组合，自愿合作- 他反复强调，研究生

不是学生，而是研究人员；硕士生是初级研究员，博

士生是中级研究员- 在这种指导思想下，理论物理所

是国内极少不设初、中级研究职位的研究所- 一般说

来，只有在博士后期间成绩突出的年轻人才有机会

聘任为副研究员- 研究生与博士后是理论物理所一

支流动但起到主力军作用的研究队伍- 这也是理论

物理所建所 "% 年始终保持比较精干、没有沉重历史

包袱和“分流”困难的原因-
45&6 年，周光召在兼任理论物理所所长时调任

中国科学院领导，这段时间正值中国科技改革，周院

长主要精力集中于中国科学院的改革，以解决科技

与教育及经济脱节问题，使原有封闭、不流动的科研

体制转变为开放、流动、联合、竞争的新体制，著名的

中国科学院联想计算机公司就诞生于这个时期- 为

密切联系教育，他还兼任清华大学现代应用物理系

首任系主任，笔者至今仍然记得他在清华大学主楼

报告厅就任演讲中强调理论联系实际、物理要结合

计算机技术发展计算物理的重要精神- 在这种指导

思想下，理论物理所的计算技术在郝柏林的参与下

得到很大发展- 理论物理所在国内首先引入解释推

导的 789.28 语 言，理 论 物 理 所 创 办 的 英 文 刊 物

:;<<.3021)0;3 03 =(8;>8)021/ ?(@A02A（:=?）于 45&5
年率先在国内实现 B1=8C 排版，为 :=? 成为我国期

刊早期进入 DED 收录 E:D 核心区域 F 个杂志之一作

出贡献- 为发展计算物理，在理论物理所“ 小院”时

期，研究生们还自行架设电缆从数里之外的中国科

学院计算中心 DGH6"4G 大型计算机引入远程终端-
笔者在理论物理所作博士后发表于 ?7B 的分形生

长摸拟的工作就得益于这个在光纤技术诞生前自力

更生搭建的远程计算平台- 4556 年在苏肇冰所长决

策及于渌院士帮助联系下，理论物理所在计算技术

先行一步的基础上，建成美国洛斯·阿拉莫斯国家

实验室（BIJB）电子预印本库的中国镜像服务器，

为中国数学、物理同行及时了解本领域最新研究动

态作出了积极的贡献- 在周光召院长（ 兼所长）“ 开

放、流动、竞争、联合”办院、所方针指导下，理论物

理所 45&’ 年成为第一批向国内开放的研究所，从戴

元本院士为主任的第一届开放所学术委员会开始，

历届学术委员会的成员中三分之二均是所外专家-
在那时非常拮据的经费条件下，仍然拨有专门经费

支持开放所研究课题，接纳国内访问学者，并每年支

持所、内外各一人参加国际会议- 理论物理所学术委

员会会议成为全国理论物理专家交流研究、研讨战

略发展的盛会- 上世纪 &% 年代和 5% 年代期间，理论

物理所图书馆的原版国际杂志、预印本库及后来创

立的 KLMN 影印资料服务，为全国理论物理工作者

及时了解、学习国际理论物理前沿发挥了积极作用-
理论物理所开放办所方针薪火相传，为历届所领导

坚持发扬，也为年青一代理论物理所人身体力行-
455F 年引进的第一批杰出青年吴岳良研究员，就利

用他获得的杰出青年基金（ 那时只有 ’% 万元）发起

组织“ 跨世纪前沿科学论坛”系列会议，受到彭桓

武、周光召等老一辈理论物理学家的积极参与、支

持，并为外所“ 杰出青年”接力开办，一直发展为今

天的中国物理学会著名的“全国秋季学术会议”-
正是在从周光召任所长时期提倡的开放办所方

针的指导下，$%%6 年理论物理所被中科院挑选为首

批进行国际评估的 6 个研究所之一；在路甬祥院长

的支持下，$%%’ 年 5 月成立了以 $%%6 年诺贝尔物

理学奖获得者，美国 O1P/0 理论物理所所长 Q1P09
R>;AA 为主席的第一个国际顾问委员会- 在此基础

上，美国 O1P/0 基金会把亚洲第一个 O1P/0 研究所，

中国科学院 O1P/0 理论物理所（OD=?:），于 $%%F 年 F
月落户在理论物理所- $%%# 年 OD=?: 成功运行 " 个

?>;S>1<，从此把理论物理所向全国开放提升到向国

际开放的新的历史发展阶段-

$! 从 D= 到 T=：理论物理所关注能源

问题

$%%& 年 " 月，上海交大学报发表了江泽民同志

的长篇论文《对中国能源问题的思考》，$%%# 年 DUV
?I? 主席发表了 DU?I? 能源问题公开信，$%%# 年

4% 月举行的理论物理所新一届学术委员会上，甘子

钊院士提出：物理学已经为 D= 服务 ’% 周年，现在要

从 D= 转到 T=- T= 指能源技术（838>S@ )82(）、环境技

术（83P0>;3<83) )82(）、生态技术（82;/;S@ )82(），何祚

庥院士认为归根到底是经济（ 82;3;<@），物理学要

服务于经济建设，这也是江泽民同志论文摘要中指

出的，“能源是我国经济社会发展的重要制约因素，

事关经济安全和国家安全- ”

彭桓武先生在去世前几年，最关心的问题就是

能源，认为理论物理不能只关注纯粹理论，还要关心

·!"!·
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国家经济建设的需求& 0114 年 51 月 . 日，中国科学

院数理学部主任贺贤土院士代表学部到彭老家看望

彭先生，祝彭老 26 华诞（51 月 7 日），彭老同贺主任

详谈了他对能源问题的思考，他说 5661 年代他就在

《物理》杂志上发表对热核聚变能研究的看法，主要

谈工程组织问题，认为搞热核聚变的目的是为了发

电，从开始起就不能忽视工程方面要求的科学问题，

要有“鬼点子”，有新思想，不能总跟着人家走，理论

要先行，踏踏实实工作，先做冷实验后，再做热试验&
他认为目前搞核聚变能更多的是跟着人家走，要像

当年搞核武器那样，把搞理论的人组织起来，这些人

仍然可以隶属于各个单位，大家一起讨论出“ 鬼点

子”，通过讨论、争论会有很多新点子出来，最后经

过研究比较，选择最佳方案，这样才能有创新和中国

特色& 0117 年 55 月 50 日，当他听说兰州近物所詹

文龙所长在京出差，他即让我们连夜找詹所长等人

来家中讨论& 彭桓武先生关注能源问题的执著是非

常令人感动的& 令人叹惜的是，一年以后，他永远离

开了他深切关注的研究课题&
理论物理所近年来深切关注能源问题的另一位

研究员是何祚庥院士& 从 011. 年起，他与合作者先

后就发展我国风能、太阳能等可再生能源向国务院、

国家发展改革委员会、中国科学院提交了多份经过

严格数据分析计算的研究建议，得到国务院总理温

家宝、曾培炎副总理、路甬祥院长等领导人的多次批

示支持& 在一份建议书上，温总理用毛笔大字批示：

“赞成专家们的建议& 在我国发展太阳能具有有利

的条件和很大的潜力，应该把利用太阳能作为国家

能源战略的一个重点& 请发改委、能源办尽早研究这

个问题，制定切实可行的规划& ”

何祚庥先生不仅从物理学原理出发提出发展风

能、太阳能的分析报告，他还关注我国能源利用效率

的正确决策，如他提出的《我国与美国、日本能源利

用效率的差距到底有多大？》的报告，受到曾培炎副

总理的重视，曾副总理批示：“本文以数据来说明我

国能源的利用效率有其道理& 目前我国的生产计划

是不全面的，当前节能主要方面还要靠工业结构调

整& ”曾培炎在何先生与王亦楠 0114 年提交的另一

份报告“风力发电———我国能源和电力可持续发展

战略的最现实选择”批示指出：“ 发展利用再生能

源，可减轻我国面临的资源与环境承受的压力，符合

科学发展观的要求& 请发改委同财政等部门统筹研

究（风、水、地热、太阳、生物质能等）有关支持、鼓励

政策意见，报国务院审议& ”

何先生对能源问题的研究常常体现彭桓武先生

倡导的指导思想，有“鬼点子”，有新思想，不跟着人

家走& 在发展太阳能上，他不是随大流盯着提高太阳

能电池硅片转换效率不放，因为从第一性原理，这个

效率总是小于 5& 他提出的“ 鬼点子”是开发效率成

几倍增长的聚光系统上面，因此，他对中国科学技术

大学陈应天教授从其原有的天文望远镜自适应聚光

知识转换来的四倍聚光太阳能发电系统特别青睐，

为此，他让理论物理所接纳陈应天为兼职教授，在北

京开展更易得到支持的研究& 他与陈应天还在理论

物理所办公大楼楼顶装配了示范四倍聚光太阳能发

电装置，吸引彭桓武院士、李政道先生、郭树言（ 原

三峡办主任）等专家领导登高观摩& 0112 年，在准备

院士大会的报告《物理学和调整能源结构》文章中，

何先生又有了新思想，对全球变暖又有新思路& 他提

出，单纯对温室气体排放设限，将使经济增长受到抵

制，而是必须开发先进的低排碳、低成本的能源技

术，这也是主要应放在调整能源结构上& 为此，他提

出物理对 89 将大有作为，在对全球核能及 7 种再

生能源（生物质能、水能、风能、太阳能、地热能、潮

汐波浪能）进行物理分析下，他得出擎世恒言———

充分满足人类未来能源需求，必定是太阳能& 他对能

源问题研究的最新结论是，为彻底解决人类生存、发

展的能源问题，将主要是依靠可再生能源& 人类即将

迎接的是太阳能时代&

.- 结束语

在追溯理论物理所 .1 年发展交叉学科、开放办

所及结合国家需求的奋斗历程时，老一辈科学家们

做出了不可估量的贡献，他们为理论物理所的年轻

一代研究人员作出了光辉榜样，相信在理论物理所

的不惑之年，年轻一代的研究人员将在上述两个方

面作出更加辉煌的成绩&
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